



Historia Consejo



El Consejo Mexicano de Cirugía Neurológica A.C. (CMCN) fue fundado en el año de abril de 1965, es por lo tanto el segundo más antiguo después del Consejo Mexicano de Patología, cuya creación data de 1962.

Hasta la mitad del siglo XX, se establecieron servicios de neurocirugía en forma similar a lo que había sucedido en Europa y en Estados Unidos de Norteamérica. Conformándose la primera generación del CMCN. Los maestros J. Humberto Mateos, Horacio Martínez Romero, Daniel González, Jesús López Lira Castro e Ignacio Olivé, fueron siempre el grupo de Neurocirujanos inquietos y renovadores, que insistentemente reactivaron la Sociedad Mexicana de Cirugía Neurológica, que por razones que no mencionaré, se estancó por unos años, pero gracias a este grupo, lograron que funcionara y saliera del marasmo y posteriormente con gran visión, cambiaron paradigmas hasta plantear un cambio definitivo, en el ejercicio de la Neurocirugía, y de acuerdo a patrones que existían en otros países: lo señalo porque de hecho ellos se formaron en el extranjero.

Dado que la Sociedad Mexicana de Cirugía Neurológica había sido fundada once años antes y con el fin de tener una idea aglutinadora, a todos los miembros de la Sociedad se les otorgó el diploma con carácter de fundadores. A partir del año de 1967 el Consejo inició sus exámenes de Certificación, consistentes en evaluar al examinando en seis distintas materias a saber:

- Neuroanatomía y Neurofisiología
- Cirugía General Neuropatología
- Neuroradiología
- Neurología Clínica
- Neurocirugía



Estos exámenes se presentaban cada uno frente a tres sinodales y todos ellos eran de tipo oral. Con el paso del tiempo el examen se ha modificado y en la actualidad se ha prescindido de examinar en Cirugía General y los exámenes de Neuroanatomía y Neurofisiología y Neuropatología se hacen de tipo escrito y pueden ser sustentados por los residentes durante el cuarto o quinto año de su residencia. Por otro lado los exámenes de Neuroimagen (antes Neurorradiología), Neurología Clínica y Neurocirugía continúan siendo de tipo oral y los residentes de la especialidad pueden optar por presentarlo al finalizar su quinto año de residencia. Para aquellas personas que se han retrasado en presentar su examen o que han hecho su adiestramiento en el extranjero el consejo pide la presentación del examen completo. El Consejo Mexicano de Cirugía Neurológica, es uno de los fundadores del Comité Normativo Nacional de Consejos de Especialidades Médicas A.C. (CONACEM), creado por decreto presidencial en el año de 1995. Esta es una instancia tripartita conformada por la Academia Nacional de Medicina de México, la Academia Mexicana de Cirugía y el Grupo de Consejos de Especialidades Médicas pertenecientes al CONACEM. En la actualidad es el CONACEM el encargado de expedir los diplomas de especialidad de acuerdo con cada uno de los consejos que los conforman. El Consejo Mexicano de Cirugía Neurológica, hasta el momento ha examinado y aprobado 862 neurocirujanos. Desde el año de 1995 expide las recertificaciones correspondientes dado que el certificado y los recertificados tienen por ley una vigencia de cinco años. El CMCN está conformado por una mesa directiva integrada por el Presidente, el Vicepresidente, el Secretario, y el Tesorero. El cuerpo de Consejeros lo integran neurocirujanos que están involucrados en la enseñanza de la Cirugía Neurológica. En la actualidad existen reconocidos por el CMCN los siguientes hospitales en el país:



HOSPITALES

Ciudad de México

Instituto Nacional de Neurología y Neurocirugía "Manuel Velasco Suárez"
Hospital General de México. S.S.A
Hospital Juárez de México. S.S.A
Hospital de Especialidades.
Centro Médico Nacional Siglo XXI. IMSS
Hospital de Especialidades. Centro Médico Nacional La Raza. IMSS
Centro Médico Nacional "20 de Noviembre" ISSSTE
Hospital Regional "Adolfo López Mateos" ISSSTE
Hospital Central Sur de Alta Especialidad. PEMEX
Hospital Central Militar. SEDENA
Hospital Regional "1° de Octubre" ISSSTE

Guadalajara, Jalisco

Antiguo Hospital Civil de Guadalajara "Fray Antonio Alcalde"
Hospital Civil Nuevo de Guadalajara "Dr. Juan I. Menchaca"
Centro Médico de Occidente. IMSS
Hospital Regional "Valentín Gómez Farías". ISSSTE

Monterrey, Nuevo León

Hospital Universitario "José Eleuterio González"
Hospital de Especialidades 25. IMSS

Toluca, Estado de México

Centro Médico "Lic. Adolfo López Mateos". ISEM

Durango, Durango

Hospital General 450

Neurocirugía Pediátrica

Hospital Infantil de México SSA
Instituto Nacional de Pediatría SSA
Hospital de Pediatría CMN SXXI IMSS
Hospital General del CMN La Raza IMSS

MESAS DIRECTIVAS

1955 - 1956

Presidente: Dr. Eutimio Calzado
Secretario: Dr. Hernando Guzmán
Tesorero: Dr. Miguel Ramos Murguía
Vocal: Dr. Samuel Resnikoff S.

1956 - 1957

Presidente: Dr. Juan Cárdenas
Secretario: Dr. Gregorio González Mariscal
Tesorero: Dr. Hernando Guzmán
Vocal: Dra. Ma. Cristina García S. de Penichet

1957 - 1958

Presidente: Dr. Manuel Velasco Suárez
Secretario: Dr. Horacio Martínez Romero
Tesorero: Dr. Samuel Resnikoff S.
Vocal: Dr. José Ma. Sánchez Cabrera

1959 - 1960

Presidente: Dr. Clemente Robles
Secretario: Dr. Ramón Del Cueto
Tesorero: Dr. José Humberto Mateos
Vocal: Dr. Patricio Beltrán Goñi

1960 - 1961

Presidente: Dr. Ramón Del Cueto
Vicepresidente: Dr. Miguel Ramos Murguía
Secretario: Dr. José Humberto Mateos
Tesorero: Dra. Ma. Cristina García S. de Penichet
Vocal: Dr. Raoul Steimlé

1961 - 1962

Presidente: Dr. Miguel Ramos Murguía
Vicepresidente: Dr. Patricio Beltrán Goñi
Secretario: Dr. Carlos Solís Durán
Tesorero: Dr. Horacio Martínez Romero
Vocal: Dr. Edmundo Reyes Armijo

1962 - 1963

Presidente: Dr. Patricio Beltrán Goñi
Vicepresidente: Dr. Hernando Guzmán
Secretario: Dr. Edmundo Reyes Armijo
Tesorero: Dr. Pedro Angulo
Vocal: Dr. Jesús López Iru Castro

1964 - 1965

Presidente: Dr. Hernando Guzmán
Vicepresidente: Dr. Horacio Martínez Romero
Secretario: Dr. Pedro Angulo
Tesorero: Dr. J. Ignacio Olivé U.
Vocal: Dr. Daniel González G.

1965 - 1966

Presidente: Dr. Horacio Martínez Romero
Vicepresidente: Dr. José Humberto Mateos
Secretario: Dr. Daniel González G.
Tesorero: Dr. Jesús López Iru Castro
Vocal: Dr. J. Ignacio Olivé U.



Dr. Clemente Robles Castillo

No. De Consejero 35

ESCUELA DE MEDICINA; UNAM 1929

Se desempeñó en la Neurocirugía, en el Hospital Infantil de México, además del Hospital General de México, donde publicó en 1943: "Cirugía de absceso amibiano en el cerebro" donde fue director. Hospital de Cardiología.

Academia Nacional de Medicina en 1937 y Presidente de 1968 – 1969

Falleció el 16 de Diciembre de 2001



Dr. Hernando Guzmán West

No. De Consejero: 26

Nació el 21 junio 1912

Estudio Escuela de Medicina de la Universidad Central de Madrid 1932—1936Facultad de Nacional de Medicina México: 1937 1940, graduado 24 junio de 1941.

Graduado del Hospital General de México 1941 a 1944

Posteriormente como aspirante a la Clínica Mayo 1944 a 47. Fellow.

Falleció el 14 de julio de 1979.



Dr. Manuel Velasco Suárez

No. De Consejero: N° 43

Nació en San Cristóbal de las Casas, Chiapas el 28 de Diciembre de 1914.

Cursó la preparatoria y la carrera de Medicina en la Universidad Nacional Autónoma de México. La especialidad de Neurocirugía en la Universidad de Harvard y posteriormente en la Universidad George Washington, Washington, D.C. completó su especialización.

Llevó a cabo estudios de antropología, sociología, cirugía, traumatología, higiene y medicina legal. Se desempeñó más de 50 años, como catedrático de la Facultad de Medicina de la UNAM, obteniendo en 1989 la Medalla al Mérito Académico y el título de Profesor Emérito.

Falleció el 2 de diciembre de 2001.



Dr. Juan Cardenas Cardenas

CERTIFICADO DEL CONSEJO: N° 12

Nació en México D.F., el 13 De agosto de 1912

Se graduó en febrero de 1937 en la UNAM

Fue de los primeros que realizó el servicio social instaurado, por su guía y amigo el doctor Gustavo Baz, ingresa al Hospital de Jesús como médico general.

Le envía a Nueva York a prepararse en Neurocirugía con Harvey Cushing,

El Centro Médico La Raza inicia en 1952 y establece el primer servicio de Neurología y Neurocirugía del Seguro Social.

Fundador en septiembre de 1954 con distinguidos neurocirujanos la Sociedad Mexicana de Cirugía Neurológica.

Ingresó a la Academia Nacional de Medicina en el Año de 1949.

Escribió libro de Texto de Neurología en Español.

Al retirarse del IMSS se dedicó al Hospital ABC, en donde fue presidente de la Asociación Médica y Director Médico, otorgándole la Medalla de la Excelencia en Medicina.

Su vida terminó el 6 de noviembre de 1997



Dr. Ramón del Cueto Decuir

CERTIFICADO DEL CONSEJO: N° 21

Nació en Gutiérrez Zamora, Veracruz, 15 De Marzo De 1913

Se Graduó el 18 De Abril De 1939

Jefe De Residentes 1943 A 1945

De 1945 A 1947 estudio en la Universidad De Pennsylvania 1947 – 1948 en Montreal

1943 A 1951 Medico Adscrito Hospital General SSA

1958 Jefe De Servicio

Murió 29 De Septiembre De 2003



Fueron nuevamente los doctores Horacio Martínez Romero, Daniel González González, José Humberto Mateos Gómez, Jesús López Lira Castro y Juan Ignacio Olivé Urrutia los que hicieron posible la Fundación del CMCN, cuya idea original fue: "...el estimular el estudio, mejorar la práctica y elevar los niveles de la Cirugía Neurológica para servir a la causa de la salud pública". Dado que la Sociedad Mexicana de Cirugía Neurológica había sido fundada once años antes y con el fin de tener una idea aglutinadora, a todos los miembros de la Sociedad se les otorgó el diploma con carácter de fundadores entre las facultades del Consejo se encuentran el establecer, mantener, alterar o corregir reglas, reglamentos, niveles y calificaciones para la expedición o para la revocación de los certificados. Determinar por examen, investigación u otro medio las cualidades y competencias de los especialistas en cirugía neurológica que soliciten su certificado.

En 1965, se plantea la necesidad de certificar a los diferentes cirujanos que ejercían o pretendían ejercer la Neurocirugía en la República Mexicana, por lo que se funda una Asociación Civil que promueva ante la Dirección General de Profesiones el cumplimiento de los Art. IV y V Constitucionales. Así se conforma la primera mesa directiva de este Consejo

Consejo Mexicano de Cirugía Neurológica A.C.

MESA DIRECTIVA

PRESIDENTE	Dr. Horacio MARTINEZ ROMERO	1
VICEPRESIDENTE	Dr. José Humberto MATEOS GOMEZ	2
SECRETARIO	Dr. Daniel GONZALEZ Y GONZALEZ	3
TESORERO	Dr. Jesús LOPEZLIRA CASTRO	4
VOCAL	Dr. J. Ignacio OLIVE URRUTIA	5

De hecho, además de líderes competitivos e incluyentes hacia nuevos horizontes, invitaron a todos los neurocirujanos que estaban en actividad, los más, en hospitales estatales y paraestatales, incluyendo a los que hacían ejercicio profesional privado.

Los primeros 45 neurocirujanos certificados :

AGUILAR RODRIGUEZ Jesús	6
ALVAREZ LOYO Jorge	7
ANGULO RIVERO Pedro	8
BELTRAN GOÑI Patricio	9
CALZADO BUENTELLO Eutimio	10
CARDENAS TORRE Raúl	11
CARDENAS Y CARDENAS Juan	12
CASILLAS OCHOA Pablo	13
CASTAÑEDA TAMBORREL Carlos	14
ESCOBEDO RIOS Francisco	15
GARCIA GUERRA Carlos Mario	16
GARCIA SANCHO DE PENICHER Ma. Cristina	17
GARZA MERCADO Román	18
GOMEZ MENDEZ Francisco	19
GONZALEZ CORNEJO Salvador	20
DEL CUETO DECUIR Ramón	21
GONZALEZ VAZQUEZ Armando	22
GONZALEZ MARISCAL Gregorio	23
HERNANDEZ HERNANDEZ Guillermo	24
HERNANDEZ ABSALON Miguel Ángel	25

GUZMAN WEST Hernando	26
LAZOS CONSTANTINO Gustavo	27
LOPEZ PORTILLO Y RAMOS José Manuel	28
MARIN GARCIA Pablo	29
QUESNEL CARRANZA Octavio	30
LAVALLE MARTINEZ Miguel	31
RAMOS MURGUIA Miguel	32
RESNIKOFF SCHWARTZ Samuel	33
RAMIREZ CERVANTES Armando	34
ROBLES CASTILLO Clemente	35
SANCHEZ CABRERA José Ma.	36
SANMIGUEL FLORES Mario	37
SEPULVEDA ELIZONDO Santos A.	38
SOLIS DURAN Carlos	39
STEMBLE VORBURGUER Raoul	40
TIJERINA RAMONES Humberto	41
REYES ARMIJO Edmundo	42
VELASCO SUAREZ Manuel	43
VAZQUEZ RODRIGUEZ Mariano	44
ZENTENO ALANIS Genaro Horacio	45

A partir del año de 1967 el Consejo inició sus exámenes de Certificación, consistentes en evaluar al examinando en seis distintas materias:

Neuroanatomía y Neurofisiología,
 Cirugía General,
 Neuropatología,
 Neurorradiología,
 Neurología Clínica y Neurocirugía.



Dr. Horacio Martínez Romero

No. De Consejero N° 1

Nació el 18 de septiembre 1918

Estudio en la Facultad de Medicina de la UNAM. se graduó el 8 y 9 de abril de 1946.
Realizó su Residencia en Neurocirugía en el Hospital Juárez de México de 1946 a 1954.
Senior Residente en el Good Samaritan Hospital, Cincinnati, Ohio.
1956 a 1961 Neurocirujano en el Hospital Juárez
1969 a 1975 Jefe de Servicio de Neurocirugía, Neurología y Psiquiatría
Miembro de la Academia Mexicana de Cirugía

Falleció el 12 septiembre 2004



Dr. José Humberto Mateos

No. De Consejero: N° 2

Nació: México, D.F. el 13 de mayo de 1928

Facultad de Medicina, UNAM, se tituló el 28 de agosto de 1951

En 1952, Residente en la Universidad George Washington, Washington D.C. incluyo rotaciones en el Children's Hospital, el Armed Forces Institute of Pathology, donde se llevo a cabo los fasciculos de neuropatología, bajo la dirección del doctor Webb Haymaker y el D.C. General Hospital terminando su entrenamiento regresa a México.

En 1960, Ingresó al Hospital General de México, reinauguro la Unidad de Neurología y Neurocirugía, con M. Sáenz de Viteri, Jorge Corvera, Jaime Dorfman, Luis Lombardo, Carlos Solís, Genaro Zenteno, Marcos Velasco y Carlos Hernández Vera.

En 1962, se traslada al Hospital General del Centro Médico Nacional del IMSS, primer jefe del Departamento de Neurología y Neurocirugía, después sólo de neurocirugía y finalmente Jefe de la División de Cirugía (Periodo de 30 años) Al Jubilarse asiste al Inst. Nal. de N. y N.

Ingreso a la Academia Nacional de Medicina y Mexicana de Cirugía.

Presidente de la Sociedad Mexicana de Neurología y Psiquiatría, así como de la Sociedad Mexicana de Cirugía Neurológica.

Recibió múltiples distinciones nacionales e internacionales.

Diputado 49 legislatura, Sec. Interior de CNOP del PRI.

Falleció el 7 de diciembre de 2009.



Dr. Daniel González y González

No. De Consejero: N° 3

Nació en la ciudad de México, el 27 de marzo de 1929.

Facultad de Medicina de la Universidad Nacional Autónoma de México, donde se graduó con honores en abril 28 de 1955.

Estudio en el extranjero seis años de educación hospitalaria: en cirugía general, neurología, neuropatología, neuroradiología y neurocirugía.

En su periplo académico, se encadenaron estancias sucesivas, primero en el Hospital General de Lynn, Massachusetts, después en el Hospital Monte Sinaí de la ciudad de Nueva York y, finalmente, en el Instituto Neurológico de Montreal, Canadá y el Henry Ford Hospital de Detroit, Michigan, su brillante etapa de médico residente en neurocirugía, concluyó en diciembre 31 de 1961. Su primer centro de trabajo profesional fue el Hospital Infantil de México, asociado con el doctor Miguel Ramos Murguía.

En 1962, con la inauguración del Centro Médico Nacional del Instituto Mexicano del Seguro Social, aceptó la Jefatura del Departamento de Neurocirugía en el Hospital de Pediatría. Le dio realce y posicionamiento a la Neurocirugía Pediátrica Mexicana.

Más de 40 residentes de neurocirugía realizaron su entrenamiento.

Produjo más de 50 trabajos académicos

Desde 1961, Profesor Titular de Neurología y Neurocirugía. Presidente del Consejo Mexicano de Cirugía Neurológica, de 1972 a 1973.

Fue prácticamente Secretario permanente del Consejo hasta el año de 1988, en que paso a ser Consejero Emérito.

Jubilado en 1990.

Falleció el 16 de Octubre de 1999.



Dr. Jesús Lópezlira Castro

CERTIFICADO DEL CONSEJO: N° 4

Maestro distinguido de muchos de los de aquí asistentes, sobre todo aquellos que se formaron en el Centro Médico 20 de Noviembre, y de quién lamentablemente no contamos con ningún dato biográfico ni curricular, me he atrevido a cortar su foto para recordarlo con respeto y admiración.



Dr. Juan Ignacio Olivé Urrutia

No. De Consejero: N° 5

Nació en la Cd de México D.F. el 24 de Febrero e 1924.

Estudio la carrera de Medicina en la UNAM, titulándose en el año de 1949

Realiza su internado y residencia en cirugía general, en el Hospital Central de la Cruz Roja de 1950 a 1952.

Realiza la Residencia en Neurocirugía en la Mayo Clinic y obtiene la maestría en ciencias neuroquirúrgicas por la Universidad de Minnesota, Rochester en diciembre de 1956.

Miembro de numero de la Sociedad Sigma de la Mayo Clinic.

Ejerce la Neurocirugía institucional en el Hospital Central de la Cruz Roja Mexicana en 1959. Inaugura el Centro Hospitalario 20 de Noviembre, primer Servicio de Neurocirugía con el Dr. Guzman West como Jefe y el Dr. Olivé Neurocirujano adscrito.

Jefe de Servicio de Neurocirugía del Hospital 20 de Noviembre de 1974 a 1985.

Profesor del curso de postgrado de Neurocirugía de la División de estudios Superiores de la UNAM.

Fue pionero de la Microneurocirugía, usando el microscopio para la cirugía de aneurismas, resección de tumores y accesos transefenoidales de la hipófisis.

Fundador del Consejo Mexicano de Cirugía Neurológica

Miembro de la Academia Mexicana de Cirugía.

En 1986 se jubila y cambia a la Cd de Celaya, Gto.

Fallece el 19 de Octubre de 2011.



Dr. José María Sánchez Cabrera

No. De Consejero: N° 36

Nació en Jerez, Zacatecas, el 24 de Agosto de 1920.

Realizó sus estudios primarios en la escuela Justo Sierra y la educación secundaria en el Instituto de Ciencias de Zacatecas, Zacatecas.

Viajó a la Ciudad de México en donde realizó sus estudios profesionales en la Facultad de Medicina de la UNAM, de 1941 a 1946.

Se graduó de Médico Cirujano el 13 de Agosto de 1948.

Sus estudios de Postgrado los realizó en el Hospital Juárez de 1948 a 1950.(Prof. Drs. Velasco Suarez, Guzmán West, Hernández Vera, Hernández Peniche, Joaquín Mass.)

Neurocirujano Unidad Neuropsiquiatría (Castañeda), con DR. Elizondo 1950-55 Neurocirujano del Hospital General de la Raza de 1955 a 1962. Acompañando a sus maestros.

Profesor por oposición de la cátedra de Neurología de pregrado 1962 hasta su fallecimiento.

Organizador del 1er. Congreso Mexicano de Cirugía Neurológica

Consultor en el Instituto de Enfermedades de la Nutrición 1962-1972.

Jefe de Neurocirugía del Hospital General del C.M.N. La Raza de 1963 a 1971, ingresa a la Academia Mexicana de Cirugía.

Jefe de Servicio de Neurología y Neurocirugía Pediátrica del Hospital General del C.M.N. La Raza de 1975 a 1979, año en que se Jubila del I.M.S.S.

Jefe de División del Hospital Juárez de 1988 hasta su muerte.

Falleció en el año 2003



Dr. Francisco Gómez Méndez

No. De Consejero: N° 19

Nació en San Luis Potosí el 29 de enero de 1926

Estudió Medicina en la Universidad Autónoma de San Luis Potosí, se graduó el 17 de julio de 1951
1954 – 1959 Residencia de Neurocirugía en el Hospital Henry Ford, Detroit, Michigan, certificado por el American Board of Neurological Surgery en mayo de 1959.

Jefe del Departamento de Neurocirugía del Hospital Universitario, 1960 a 1975

1964 ingresó a la Sociedad Mexicana de Cirugía Neurológica, primer neurocirujano fuera de la Ciudad de México.

1976 – 1977 Presidente de la Sociedad Mexicana de Cirugía Neurológica.



Dr. Salvador González Cornejo

No. De Consejero: N° 20

Nació en Guadalajara, Jalisco, el 21 de Enero de 1931.

Graduado de la Facultad de Medicina de la Universidad de Guadalajara, 1954.

1955 a 1960 Efectuó su adiestramiento en la especialidad de Neurocirugía en el Hospital Henry Ford de Detroit y en el Instituto Neurológico de Montreal.

1962 adquirió el Diploma de American Board of Neurological Surgery.

En 1970 en el Hospital Civil de Guadalajara inicia adiestramiento formal para la Especialidad de Neurocirugía.

1973 ingresó a la Academia Mexicana de Cirugía y es declarado Académico emérito en 1993 y en 1981 Numerario de la Academia Nacional de Medicina.

1980 1981 Presidió la Sociedad Mexicana de Cirugía Neurológica y el Consejo Mexicano de cirugía Neurológica.



Dr. Román Garza Mercado

No. De Consejero: N° 18

Nació en 1930 en Monterrey, Nuevo León.

Médico por la UANL, generación 1948, primera generación de la nueva Facultad de Medicina construido por el doctor Méntor Tijerina de la Garza, Hospital Civil”.

Postgrado: Neurocirugía en Universidad de Texas. Galveston. Doctor en Medicina y Maestro en Bioética por la UANL.

En 1961, fundó la cátedra de Neurocirugía. Subdirector del Hospital Universitario y fundador del Servicio de Neurología, desde 2009 Profesor Emérito.